

Le camarade Morrow ne trouverait pas aussi secondaire notre effort de chercher, ayant compris une fois pour toutes que notre tâche capitale est la construction des véritables partis révolutionnaires, de discerner dans l'évolution objective de la situation les facteurs favorables à l'accomplissement de cette tâche.

La construction rapide de la IVe Internationale n'est concevable que sur la base d'une perspective d'une période objectivement révolutionnaire et des situations objectivement révolutionnaires, dans le cadre de cette dernière, qui permettent aux masses de faire leur propre expérience des directions traîtresses et de la justesse de notre programme. D'autre part le caractère objectif de la situation détermine non seulement nos possibilités, mais aussi le programme de nos revendications et la tactique de construire le parti.

Le plus grand mérite de la minorité américaine était à notre avis d'avoir attiré l'attention sur l'importance des mots d'ordres démocratiques. Mais il faut encore ne pas exagérer l'importance de ces mots d'ordres et surtout savoir les lier aux mots-d'ordres transitoires et mettre chaque fois l'accent sur ceux qui correspondent aux conditions de vie des masses au développement de leurs luttes et au degré de maturation de leur conscience. Il est incontestable par exemple que la lutte pour l'abolition de la Monarchie, les élections, l'Assemblée Constituante en Belgique en Italie et en Grèce doit être inscrite dans notre programme et doit être menée avec vigueur.

Mais il est aussi incontestable que d'autres mots-d'ordres de caractère transitoire touchent encore plus directement les masses dans ces pays, (comme dans le reste de l'Europe) et contribuent plus efficacement que les mots d'ordres démocratiques précités à leur mobilisation : l'échelle mobile des salaires et des heures de travail, le contrôle ouvrier, les nationalisations sans indemnités ni rachat, le Gouvernement Ouvrier et Paysan concretise dans la formule - les Partis Ouvriers au Pouvoir - l'indépendance des colonies. Nos Sections en Europe ont remporté des succès en France, en Belgique, en Hollande en Angleterre et ailleurs surtout grâce à la lutte qu'ils ont menée pour ces mots d'ordres qui correspondent plus que jamais à la situation objective, aux nécessités des masses, à leurs revendications.

Le camarade Morrow qui nous conseille dans sa lettre du 1 Juill. 1945 de ne pas craindre ~~en réalité~~ la campagne pour la légalisation du parti et de son journal, de ne faire dans la "VÉRITÉ" une propagande purement démocratique (?) car cela est déjà beaucoup aujourd'hui", serait peut-être étonné d'apprendre que le parti a développé au cours des derniers mois son influence grâce surtout à sa campagne pour le gouvernement PC - PS - CGT, l'échelle mobile des salaires, et l'indépendance de l'Indochine.

Le programme transitoire, en Europe en particulier, est plus actuel que jamais et nos partis acquièrent leur propres physionomies révolutionnaires, distinctes des partis réformistes et staliniens, ces derniers se présentant comme les défenseurs acharnés des mots d'ordres et des institutions de la démocratie parlementaire bourgeoise, en mettant l'accent surtout sur les mots-d'ordres transitoires.

Et nous arrivons à ce qu'à notre avis constitue la conclusion énoncée d'une appréciation chronologique de la période actuelle et de ses perspectives de la part du camarade Morrow.

Le camarade Morrow nous conseille de reconsidérer la question de la construction du parti révolutionnaire, de n'en pas procéder directement et d'appliquer de nouveau une politique ~~extrême~~ "entraine" totale dans les partis réformistes. C'est là la conclusion tactique de son analyse de la situation générale et du caractère de la période dans laquelle nous sommes.